
聊城华厦眼科医院视光中心主任王丽娟：

匠心妙手守护“心灵之窗”
仁心真情收获患者满分满意度

“小科室”有大学问

于细微处见功夫

在聊城，王丽娟是最早接触
眼视光的医生，也是最早验配角
膜塑形镜的医生。视光和近视是
分不开的，刚开始接触视光的时
候，很多人觉得视光就是“配眼
镜”，这让王丽娟一度很敏感，但
其实视光中心承担了全医院的
屈光检查工作，而且工作做得越
多，视光里面的学问就越大。

“眼睛的视力在整个的眼睛
功能上是占到百分之八十的，视
光不光检查视力、屈光不正，还
要确定视功能是否有问题，包括
有没有视疲劳，眼睛是放松不下
来还是紧张不上去。”王丽娟告
诉记者，在自己的接诊经历中，
有很多的IT工作者，戴上配好的
眼镜工作一段时间后就感觉眼
睛非常不舒服，眼镜虽然度数合
适，但不管怎么调，看一会儿内
心就很烦躁、眼睛疼。过去的一
段时间里，这种不明所以的状况
曾经让医生们很头疼，但当视光
检查开始普遍的时候，视光师们
发现出现这种情况的很多人其
实都存在着视疲劳，视功能有着
一定的问题。从视功能着手，这
种问题也开始慢慢得到了解决。

曾经有一位患者在五岁时被
树枝戳到了右眼，辗转了多家医
院进行手术，虽然手术很成功，但
角膜出现瘢痕，晶体摘除，且视力
一直矫正不好。该患者在十几岁
的时候找到王丽娟，此时她的右
眼视力非常差，验光后发现有900
多度的远视，戴镜也仅有零点零
五的视力。王丽娟考虑到既然角
膜如此不规则，那就尝试使用
RGP去帮助患者，经过一系列的
检查后，患者戴上RGP视力便达
到了1 . 0，恢复到了正常水平。王
丽娟介绍，RGP是一种透氧性更
高、镜片成型性更好的隐形眼镜，
对于高度散光、尤其是不规则散
光或圆锥角膜的患者，借助泪液
的帮助，能有很好的矫正效果。正
是基于患者的情况和对RGP的了
解，她为该患者才推荐了这种方
案。王丽娟回忆，孩子的妈妈当时
就抓着自己的手表示感谢，称求
医这么多年，没有想到孩子的视
力还可以达到如此好的程度，内
心十分激动。

王丽娟向记者表示，有时候
并不是自己有多么厉害，而恰恰
是因为自己知道了这项技术，所
以能够帮到患者。在给患者问诊
时，王丽娟总是会照顾到患者每
一个细微的感受，让患者得到最
舒服的治疗，因此，有很多外地
的患者在复查时经常会舍弃当
地就医的方便，也要找到王丽
娟。在聊城华厦眼科医院里，视
光检查就像是一个交通枢纽，连
接起了屈光、白内障等各项治
疗，位于一楼的王丽娟的科室里
总是人来人往，闲歇不住。但越
来越多的人不再将“视光检查”
和“配眼镜”直接画等号，更多孩
子的视力问题被重视，自己工作
以来几万例患者得到了帮助，这
让王丽娟在工作中更有动力。

细微之处见真情

她是患者的知心朋友

“你知道我有多少好朋友
吗？”提到从医以来的收获，王

丽娟自豪地表示自己收获的不
光是知识的积累、专业上的提
高，更多的是来自患者的真心
相待与褒奖。把复杂的医患关
系发展成互相关心帮助的知心
朋友，是王丽娟的另一种“超能
力”。

由于视光和近视密不可分
的关系，王丽娟的诊室里总是以
青少年居多，近视现象的低龄
化，也让她接触到的小朋友越来
越多。在给小朋友们的诊疗过程

中，王丽娟极其擅长共情，她会
和小朋友们开玩笑缓解就医的
紧张感，站在孩子家长的角度上
把问题的各个方面都考虑周到。

“我最不喜欢的一种看病方式就
是大夫说‘你去拿点药吃吃吧’，
什么问题，怎么回事，什么原因
没有人告诉。”2 0 0 9年毕业以
来，王丽娟看过的每一次诊，都
会给患者把各种事项一一交代
清楚，什么原因导致的情况？出
现了这种情况应该怎么理解？检

查数据怎么看？以后需要怎么去
注意？和患者有关的方方面面，
王丽娟从不怕自己的话讲得多，
凡事都以患者能够清楚明白为
前提。

善因结善果，从医以来，王
丽娟在患者里收获了无数个好
朋友，有的患者和自己的关系好
到直接会一个电话打过来：“娟，
孩子要去你那里查眼睛了”，更
有很多小朋友每次来医院都会
给王丽娟带许许多多的小零食

礼物。王丽娟的患者遍及各行各
业，她也因此收获了各种各样数
不清的温情，“我有一个患者是
做衣服的，她有几次来都要带衣
服给我，患者给医生送衣服，你
敢信吗？”采访过程中，王丽娟笑
着对记者说。

成为好朋友以后，王丽娟和
患者的关系更密切了，她不仅仅
是一个眼科医生，在家长的心
里，她还成了一个“心理医生”，

“有的小孩管不了了，叛逆了，也
给我送来，‘王主任，我们家孩儿
管不了了，您帮我们教育教育
吧’‘王主任，我们家孩儿熬夜到
凌晨一点，您给我们谈谈吧’。”
谈起这些事情，王丽娟总是眉眼
带笑，乐此不疲，和患者能够建
立起这样一种真诚的关系，是足
以让她骄傲的资本。

随时随地在学

尽心尽力去做

“视光里面的学问很大，现
在感觉自己懂得就像是海里的
一滴水。所以如果来医院，随时
见到我，我都应该是在学习。”上
进心强的人永远具有不停攀登
的毅力，王丽娟就是这样的人。
在医学的道路上走的时间长了，
王丽娟觉得自己懂得知识太少
了，为此，她经常会拿着一本书
仔细研读，充实自己，不论多忙，
每天都会抽出时间来学习，不学
习的时间里，她就会觉得焦虑，
觉得在虚度时光。在记者前去采
访的时候，王丽娟就正在研读一
本医学书籍。

2 0 1 0年，王丽娟从滨州的
一家眼科医院回到了聊城市级
眼科医院，2015年，她便在聊城
市 级 眼 科 医 院 里 成 为 了 副 主
任，五年的时间里，从普通验光
师到医院副主任，快速晋升的
背后，是王丽娟不怕苦累，在工
作之余利用所有的时间把自己
能学的知识全都学了出来，再
加 上 自 己 独 树 一 帜 的 沟 通 能
力，王丽娟把不断的学习和充
电当作垫脚石，终于看到了更
高更远的风景。

与自己的勤于学习相匹配
的，是王丽娟强大的自律能力。
从毕业到现在，十多年的时间
里，王丽娟仅仅看过三部电视
剧，其余的自由时间里，王丽娟
全都用来了学习，甚至牺牲掉了
一部分陪伴家人的时间。视光师
属于技师，2015年，王丽娟考取
了国家一级验光技师，在自己的
专业上攀上了顶峰，但她并没有
因此止步，而是又将目标放在了
考取医师资格证上。从技师到医
师是很难的一条道路，需要完成
从助理医师—执业医师—主治
医生的层层考核，但不畏难是王
丽娟的天性，尽管会“被一个心
血管系统逼到痛哭”，但通过不
懈努力，她最终还是啃下了这块
儿“硬骨头”。

在来到聊城华厦眼科医院
之前，王丽娟在原来的医院已经
带出了优秀且成熟的团队，这让
她觉得自己终于能够有多一点
的时间来陪伴家人，关心孩子。
但被聊城华厦眼科医院优秀的
医疗团队和更广阔的舞台所吸
引，王丽娟还是放弃了即将迎来
的轻松生活，选择重新出发，再
攀高峰，不断造福着更多有视光
问题的广大市民。

在今年暑期，学生放假
还不到一周，聊城华厦眼科
医院视光中心主任王丽娟的
嗓子就已经哑了。身在医院
工作中发挥承上启下作用的
视光中心，暑假是她最忙的
时候，可以说是一刻也不得
停歇，忙着为前来就诊的青
少年等群体细心查验、诊疗。

“毫不夸张地说，从早到
晚100多人，自己忙到了连病
人都看不下去，有患者给递
一杯水，把水拿到手里，自己
都不知道是谁送的，只能对
着一屋子的人说谢谢。”

如今，距离学生暑假开学
已经过去一个多月，每天到院
的患者相对少了，她很多时候
投入到了另一种忙碌中，走进
学校校园，公益普及近视防控
知识，呵护着孩子们的眼健康。

王丽娟从事眼视光工作
十余年，是国家主治医师、一
级验光技师，山东省健康管
理协会眼视光与视觉健康专
业委员会委员，国际角膜塑
形镜协会亚洲分会(IAOA)会
员，对各类屈光不正的矫正
有着深入的研究，擅长精准
验光、科学配镜以及双眼视
功能检查、评估与诊断，儿童
青少年近视预防与控制，弱
视训练与各种类型视知觉训
练，尤其对角膜塑形镜、RGP
的验配有丰富的临床经验。
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